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Video conferencia sobre la educación
por el arte en la Universidad del siglo XXI

El concepto de la vida
en la ciencia y la filosofía

Un grupo de directivos y docentes de
las Universidades Ricardo Palma de
Perú, de La Sabana y de Antioquia de

lombia, presentaron el pasado 26 de junio
sus reflexiones sobre el arte en la educación
en la video conferencia: La educación por el
arte y la Universidad en el siglo XXI.

La educación por el arte como propuesta
pedagógica, permite la búsqueda permanente
del perfeccionamiento humano, amplía la
facultad del pensamiento abstracto, despierta
el interés por la realidad circundante y a la vez
permite descubrir principios para establecer
la armonía entre el hombre, la naturaleza y los
sistemas sociales y culturales, en la
formación de cualquier profesional.

El doctor Iván Rodríguez Chávez, Rector de
la Universidad Ricardo Palma afirmó que la
educación por el arte debe ser una constante
pedagógica que contribuya a la formación del
hombre en las diferentes disciplinas.

gualmente, el doctor Manuel Pantigoso
Pecero, Director de la Oficina de Extensión
Universitaria y Proyección Social de la
Universidad Ricardo Palma se refirió al arte
como el vehículo que forma al hombre y
permite desarrollar toda su sensibilidad. Por
su parte, Francisco Miró Quesada, Director
del Instituto de Investigaciones Filosóficas
de la misma universidad, habló del concepto
de humanización en el arte en el sentido que
todas las personas son creadoras no sólo en el
arte, sino en todos los campos del
conocimiento.

Aparecen en la foto las doctoras: María Adelaida Jaramillo, Inés Calderón Jirnénez, Oiga Lucía Olaya
Parra y el doctor Hugo Hidalgo.

Por Colombia intervinieron las doctoras: Inés Calderón Jiménez, Subdirectora
Académica del Instituto de Humanidades, quien presentó una disertación sobre el
aporte de las humanidades en la comprensión de la cultura del hombre, con el tema: "La
formación en disciplinas humanísticas en la Universidad del siglo XXI, un abordaje
para el desarrollo de la educación por el arte". Asimismo estuvo presente, Oiga Lucía
Olaya Parra, Jefe del Área de Arte de la Facultad de Educación con la ponencia: "La
educación por el arte en la Universidad de La Sabana desde el Área de arte de la Facultad
de Educación: campos de investigación para la cualificación de nuevas generaciones de
arte- educadores"; en ésta aborda la necesidad de involucrar la formación estética desde
un espectro categorial amplio que permita a los nuevos profesionales de la educación
plantear procesos, estructuras y aportes del arte y la cultura.

Finalmente, la doctora María Adelaida Jaramillo, Directora de Extensión Cultural y
Proyección Social de la Universidad de Antioquia, desarrolló el tema: "La formación
integral como estrategia para una educación superior pertinente, una reflexión desde la
Universidad de Antioquia ".

Los moderadores, el doctor Hugo Hidalgo, en Colombia y el doctor Mi1ciades Hidalgo
en Perú acogieron a los 200 participantes de ambos países en los correspondientes
auditorios, llevándoles elementos esclarecedores y de importante relieve ante lo
expuesto por los diferentes panelistas.
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Correo 'Institucional
Visita del Iefes a la Universidad
Dentro del programa de inspección y vigilancia que adelanta el Instituto Colombiano para el Fomento de la Educación Superior -Iefes- a
todas las instituciones de educación superior, la Universidad recibió la visita de cinco personas de ese instituto durante los días 17, 18Y19
de junio, quienes estuvieron en todas las dependencias de la Universidad y sostuvieron reuniones con los diferentes estamentos. Los
resultados de esta visita se conocerán en los próximos meses, una vez el Iefes haya concluido el análisis de la información solicitada.

Cabe destacar la forma franca y amable con la que todas las personas recibieron a los visitantes, manifestando así el estilo propio de la
Universidad de La Sabana.

Mundo Académico

Formación de conciliadores
El viernes 31 de mayo, un grupo de 38 profesores de planta y ,
cátedra de la Facultad de Derecho recibieron el certificado de ,
conciliador, luego de realizar durante seis semanas el Diplomado '
programado para tal efecto. El 3 de julio, la Universidad a través '
de Forum entregó certificado a 22 conciliadores externos a la ,
Universidad.

Este diplomado se realizó a partir de la Ley 640 del año 2001, por '
la cual el gobierno decretó que todos los abogados interesados en
ser conciliadores deberán tomar un curso mínimo de 90 horas. El :
Estado tomó esta medida con el fin de descongestionar la '
Administración de Justicia, por tanto requiere preparar una cifra
igual al 5 por ciento de procesos que tramitan los jueces de la '
República. El Estado le confirió la posibilidad de dictar el curso a ,
Universidades y Centros de conciliación de todo el país avalado s '
por el mismo. La Universidad recibió la aprobación el 12 de
diciembre del año 2001.

El Diplomado contó con la participación de los conferencistas: ,
Gonzalo Suárez Beltrán, Ex - Ministro de Justicia y autor de la '
Ley 640; Augusto Giraldo Giraldo, Fernando Barreto, Eduardo
Devis Morales, Faridy Jiménez, Arturo Cristancho Hoyos, Juan :
José Rodríguez y José Alpiniano García, docentes de la Facultad '
de Derecho y de los doctores Juan Manuel Giraldo, Ex ,
Presidente de la Fiduciaria Santander y Juan Carlos Álvarez,
Gerente de Relaciones Laborales de Coca - Cola quienes ,
desarrollaron el tema de la conciliación desde el ámbito laboral, '
penal, administrativo, civil y de familia. Además trataron los '
temas: la ética de la conciliación, perfil psicológico del :
conciliador y un módulo de entrenamiento mediante la '
simulación de audiencias.

Los profesores cedieron los derechos de autoría de sus '
conferencias para la reproducción de un libro titulado Curso de :
Conciliación, editado por Doctrina y Ley y cuyas regalías se '
destinarán a la Escuela Familiar Agropecuaria, EFA, Guatanfur ,
de Machetá.

Capacitación en derechos human
Por iniciativa de un grupo de estudiantes de séptimo semestre y
con la dirección de Hernán Alejandro Olano García, Director de
Estudiantes de la Facultad de Derecho se realizó la capacitación
en Derechos Humanos a un grupo de miembros de la policía de los
municipios aledaños a la Universidad y al Cuerpo de Bomberos
Voluntarios, de la Defensa Civil y el Socorro de la Cruz Roja de
Chía, durante los meses de marzo, abril y mayo.

La capacitación se desarrolló por medio de dos cursos: el Curso
básico en derechos humanos dirigido a 110 policías oficiales,
suboficiales, agentes, patrulleros y auxiliares de policía bachiller,
pertenecientes a los municipios de Chía, Zipaquirá, Cota, Ubaté,
Nemocón y Cogua, que recibieron certificado el18 de mayo y el
Diplomado en Fundamentación Internacional de los Derechos
Humanos por el cual obtuvieron certificado 47 miembros del
Cuerpo de Bomberos Voluntarios de Chía, la Defensa Civil y el
Socorro de la Cruz Roja, el pasado 22 de mayo.

Presentación de los resultados
de la autoevaluación

El pasado 18 de junio, la Facultad presentó a la comunidad
académica en el Auditorio, la socialización de los resultados de la
Autoevaluación del Proceso de Acreditación, el cual viene
efectuándose desde el mes de marzo de 2001. En la actividad
fueron expuestos los factores: Proyecto educativo, profesores,
investigación, estudiantes, currículo, gestión y gobierno,
bienestar universitario, egresados e impacto sobre el medio,
organización, administración y recursos fisicos y financieros.

A esta presentación asistieron los profesores de planta y cátedra
de la Facultad, estudiantes, personal administrativo y el
Presidente del Capítulo de Egresados de la Asociación, doctor
Julio Carlos Vergara y el doctor Hugo Carrnona, entre otros.



Las doctoras Marta Ximena León y Margarita Corredor Ruano, '
docentes del Área de Ciencias Fisiológicas de la Facultad de
Medicina asistieron al XII Congreso Internacional de Dolor

-'ED-SCARE, que se realizó en días pasados en el Hotel '
equendama de Bogotá. Éste fue organizado por la Asociación '

Colombiana para el estudio del Dolor y la Sociedad Colombiana de
, El doctor Adalberto Amaya Afanador docente del Área de

Anestesiología y desarrolló los temas: dolor neuropático, dolor ,
lumbar, nuevos anti- inflamatorio s no estiroideos y dolor ' Semiología, fue invitado el miércoles 22 de mayo de 2002, por la
oncológico. Universidad Santiago de Cali para dictar las conferencias:

, "Utilidad del laboratorio de simulación clínica; aprendizaje
basado en problemas" y "La didáctica de la enseñanza de la
Semiología".

Congreso
Internacional de Dolor

Diplomado, políticas sobre
el manejo de migraciones

Congreso en Atlanta

El doctor Diego Severiche Hernández, Jefe del Área de Medicina
Interna de la Facultad asistió al Congreso anual de American

, Thoracic Society, del 17 al 22 de mayo del 2002, en la ciudad de
Atlanta (Estados Unidos).

, El doctor Severiche recibió una actualización en los conceptos
de neumología y cirugía de tórax y a la vez tuvo la oportunidad
de conocer los últimos avances para el tratamiento de

, enfermedades como la tuberculosis, el cáncer, infecciones
, pulmonares en pacientes con sida y asma.

Conferencias sobre
semiología en Medicina

Pasantía en Miami
La doctora Marta Isabel Dallos Arenales, docente del área de Salud ', Desde el30 de mayo, la doctora Rosa Margarita Gómez, docente
Mental, está cursando desde el 25 de mayo el Diplomado en ', del Area de Inrnunología se encuentra realizando una pasantía en
Políticas públicas para el manejo de migraciones; en Buga, Valle ' la Universidad de Miami, sobre un proyecto de investigación
como base para el desarrollo de un programa en rehabilitación ', acerca de cultivos celulares. La pasantía finalizará el15 de julio.
social en la Universidad de La Sabana. Este programa finalizará el , Por otro lado, del 22 al 26 de junio participó en el 33rd Annual

dejunio próximo. Meeting of The American Society of Neurochemistry, que se
, celebró en Palm Beach, Florida.

Taller sobre el
desplazamiento forzado Feria de universidades

en San Antonio, TexasLas doctoras María Consuelo Tarazona Cote, Jefe del Área de
Pediatría, Aura Inés Cuevas Garavito, Jefe del Área de Ginecología '

, El doctor Camilo Osorio Barker, Decano de la Facultad asistió a
y Obstetricia y Marta Isabel Dallos, Jefe del área de Salud Mental,

, la Feria de Universidades NAFSA en San Antonio Texas, en
asistieron el pasado 28 de mayo de 2002, al taller Desplazamiento '

representación de la Universidad de La Sabana, con el fin de
forzado en Colombia, que se realizó en la Universidad del Rosario.

, realizar contactos académicos para la Facultad de Medicina y la
, Universidad. Además realizó reuniones con los Doctores

Antonio Anzueto de la Universidad de San Antonio y Richard
, Shaffer del Brooke Army Medical Center de la misma ciudad,
, para realizar convenios de intercambio con estos centros
, médicos.

El taller tuvo el propósito de unificar los criterios de varias
ONG's, que trabajan en el tema de desplazamiento en Bogotá, con
las políticas del gobierno y de la Organización de la Naciones
Unidas en los temas de alimentación, ayuda humanitaria y otros,
para el desarrollo del programa de "Rehabilitación Social".

..•.....



Jornada sobre
cuidados paliativos

La doctora María Helena Restrepo Restrepo Directora de
Postgrados de la Facultad asistió los días 9 y 10 de mayo, a
la ciudad de Caracas, (Venezuela), a la I jornada de
cuidados paliativos organizada por el Instituto de Oncología
"Doctor Luis Razetti". En dicho encuentro presentó las
ponencias tituladas: "Nutrición e hidratación en cuidados
paliativos" y "Dilemas éticos al final de la vida".

Esta actividad hace parte de los programas de la
Organización Mundial de la Salud, OMS y la Organización
Panamericana de la Salud, OPS, para estimular los cuidados
paliativos en América Latina. Además tuvo la oportunidad
de hacer la difusión de la revista Persona y Bioética.

Profesor Carlos Eduardo Maldonado Castañeda,
conferencista invitado al curso doctoral

Conferencia de la Sociedad
Colombiana de Ortopedia

El doctor Alberto Restrepo Betancourt, Director de Programa
de Medicina, participó como conferencista en la vídeo
conferencia realizada el día 4 de junio en la Sociedad
Colombiana de Cirugía Ortopédica y Traumatología, con el
tema "Acreditación, Certificación y Recertificación: ¿Una
nueva Ley 100?"

Esta actividad se enmarca dentro de la política de la Comisión
de Educación de la Sociedad, cuyo objeto es implementar
mecanismos que aseguren calidad tanto en la educación de pre
y postgrado como en la acreditación de instituciones
asistenciales universitarias y en la recertificación de
especialistas ya en ejercicio.

El concepto de la vida
en la ciencia y la filosofía

El profesor Carlos Eduardo Maldonado, actual Director de la
especialización de Filosofia de la Ciencia en la Universidad
El Bosque, fue invitado por el Instituto de Humanidades para
dictar el curso doctoral: El concepto de la vida en la ciencia y
en lajilosofia contemporáneas.

El curso estuvo abierto a los profesores que adelantan
Doctorado en Filosofia que realiza la Universidad de Navarra
en convenio con la Universidad de La Sabana. Igualmente, se
abrió a otros profesores como parte del curso de formación
de profesores en el ciclo de intensificación.

El programa se fundó en los desarrollos filosóficos y
científicos del siglo XX en tomo al problema, siempre actual,
de la pregunta por la vida. Asimismo, se propuso generar un
diálogo entre la ciencia y la filosofia, apelando a ciencias
como la filosofia, la antropología, la paleontología, las
matemáticas, la física, la biología, disciplinas que permiten
clarificar, cuál es el sentido de las nuevas ciencias de la vida, y
en último término, se propuso determinar cuál es el sentido
social y humanístico de la vida, en el contexto de la ciencia,
la tecnología y la sociedad.



Jorge Iván Franco Giraldo, profesor invitado
de la Universidad de Antioquia

Escribir para publicar
La Oficina de Publicaciones y la Dirección de Investigación y Docencia realizaron los
días 20, 21 Y22 de junio, el nivel 2 del curso-taller Escribir para publicar. El expositor
fue el filósofo Jorge Iván Franco Giraldo, editor de la sección de Investigación y
Extensión de la editorial Universidad de Antioquia.

/

El primer nivel del curso se realizó en julio de 2001. Para dar continuidad al mismo se
desarrollaron, en el segundo nivel, los temas sobre: la práctica de las técnicas de escritura
estudiadas en el primer nivel y la enseñanza de nuevas estrategias, estructura y recursos
para el desarrollo de la competencia estilística y el talento expositivo de los asistentes.

La metodología del curso fue didáctica mediante lecturas, exposiciones de discusión para
los temas estudiados y ejercicios prácticos que los asistentes aportaron a su redacción.
Estos recursos fueron aplicados en las respectivas áreas de estudio de 17profesores de las
facultades de Medicina, Enfermería, Derecho, Psicología, el Instituto de Humanidades y
el Área de Informática para la Docencia.

La formación recibida por los profesores además de ser reconocida por ellos como una
herramienta válida para el perfeccionamiento de sus escritos a publicar, les proporcionó
elementos para el desarrollo de sus clases y contenidos que, en su concepto, aportan a los
criterios de evaluación de las producciones escritas de los alumnos.

Indicadores de mejoramiento
en la prestación de servicios

Con el propósito de dar mayor claridad a la información
presentada en el boletín 235, con respecto a los ajustes que
realizó la Clínica, a partir del proceso de asesoramiento de la
firma London Consulting Group, se describen a continuación
los cambios en los temas: gestión comercial y operación de
servicios.

En la primera parte se diseñó un plan comercial ajustado al
existente, a partir de la realización de un control escrito de
seguimiento. Éste contempla un cronograma de visitas a EPS,
ARS, ARP y entidades de medicina prepagada.

Para estas visitas se estableció un sistema de indicadores de
servicios para mostrar a las empresas con las cuales la Clínica
tiene convenios, los datos que evidencian la manera como se
está prestando el servicio.

Por 10 anterior, se determinaron estándares mnumos de
puntualidad para el acceso a las citas en un 90 por ciento y se
estipuló que en el 90 por ciento de los casos, el tiempo de
atención al paciente no debe sobrepasar los diez minutos.

Con respecto a la atención de citas de medicina general y
especializada fue aprobado un plazo no mayor de cuatro días.
Finalmente, se estableció un indicador mínimo de cancelación
de citas en un 5 por ciento, por parte de la Clínica.

Esta información es recopilada por la Dirección Científica y el
Departamento de Enfermería y es procesada por el
Departamento de Sistemas. Estos datos son dados a conocer a
las diferentes empresas para que tengan un conocimiento real y
directo de los indicadores del servicio y así lograr una
diferenciación del mismo.



Conferencia sobre la calidad en las empresas
El pasado 18 de junio, la Junta Directiva del Capítulo de
Egresados de la Facultad de Ingeniería organizó una conferencia
titulada: Oportunidades de Trabajo en el Área de Calidad,
dictada por Ana Victoria Garnica, Asesora de Sistemas de
Gestión de Calidad ISO 9000 - BPM HACCP. La doctora
Garnica es ingeniera de alimentos de la Universidad de La Salle.
Auditora líder ISO 9000:2000 -O lID503824S/l 055- SGS
International Certification Services. Ha participado en los
procesos de diseño e implementación de sistemas de calidad en
empresas como Proexport Colombia, Fiducoldex S.A., Activos
S.A. / Serviola S.A - Activos Visión 3000, AerolRepública S.A.,
Laboratorios Provet S.A., Agroinsuvet Ltda, Florintegral Ltda.,
CIALTA LTDA., y en auditorías en: Ladrillera Yomasa, WM

Computadores y Electrónica, Inverser Ltda., Saint-Gobain de
Colombia S.A.

Al evento asistieron 50 personas, y el objetivo del mismo fue
sensibilizar a los egresados sobre la importancia de los sistemas
de gestión de calidad en todas las organizaciones y sobre las
oportunidades de proyección profesional que se abren a partir de
este tema.

A raíz de este evento el Capítulo constituyó el primer Grupo de
Estudio integrado por doce egresados que se comprometieron a
profundizar mensualmente en esta materia bajo la dirección de
expertos investigadores convocados por la Junta.

Rafael Leuro Ávila.

Nuevo encargado de la seguridad en el Campus

Desde febrero del presente año asumió el cargo de Coordinador de Seguridad, el señor Rafael
Hernando Leuro Á vila. El señor Leuro realizó estudios de Economía en la Universidad Militar
Nueva Granada y un Diplomado en Gerencia y Comercio Internacional en la misma Universidad.
Se desempeñó como oficial del ejército en diferentes lugares del país, durante 9 años y como
Asistente de Operaciones y en atención al cliente en una empresa multinacional de seguridad.

Entre sus principales funciones están: velar por la seguridad interna y externa de la Universidad y
administrar los parqueaderos.

Rafael Leuro está ubicado en la caseta principal a la entrada de la Universidad, en la extensión 3023
o en el correo electrónico rafael.leuro@unisabana.edu.co



Capacitación para el personal de Servicios
Generales y del Mesón de La Sabana

El Área de Informática para la Docencia organiza, durante el periodo de vacaciones, un Curso de Alfabetización Informática cuyos
contenidos buscan introducir al personal de Servicios Generales y el Mesón de La Sabana en ambientes tecnológicos. Descripción del
curso:

CONTENIDO 1 DURACIÓN I HORARIO
Introducción a los Computadores,
Windows y Word

Sesiones DIARIAS durante el
mes de julio.

Dos alternativas:
7:00 a.m. a 8: 15 a.m.
4:15 p.m. a 5:30 p.m.

Este curso se iniciará con un cupo mínimo de 20 personas y las inscripciones se realizan en el Área de Informática para la Docencia: Ext.
1487 o en la recepción del Área, en el primer piso del Edificio B.

Alianza estratégica
El bilingüismo y el uso de tecnologías informáticas en
ambientes académicos, forman parte del Plan de Desarrollo de
la Universidad y en atención a este escenario, las Áreas de
Informática y Lenguas Extranjeras establecieron una alianza
estratégica por la cual identificaron las necesidades propias del
Área de Lenguas. En respuesta a lo anterior se adaptó el
Diplomado de Informática para la Docencia con el objetivo de
permitir a 15 docentes, desarrollar proyectos tecnológicos que
beneficien a la comunidad universitaria.

Es el caso de la realización del Portal del Área de Lenguas
Extranjeras, donde se promoverán sus servicios, cursos,
asesorías, entre otros; de esta manera se facilita el acceso a la
información por parte del estudiante.

En el ámbito de desarrollo multimedial, se decidió crear un
software de repaso para quienes ingresan al primer nivel de
inglés y no poseen los conocimientos básicos para cursarlo.
Igualmente, como parte de este diplomado se creará la
Biblioteca de Recursos Digitales para la Enseñanza, cuyo
objetivo es dar inicio a la base de datos de recursos
multimediales, que apoyen la labor docente del Área de
Lenguas Extranjeras. Esta biblioteca contará con elementos
digitales como grabaciones, que sirvan en el proceso de
listening; videos que apoyen las conversaciones y
animaciones, entre otros.

El Diplomado, que organiza el Área de Informática para la
Docencia se iniciará el 27 de junio y los resultados que se
obtengan se conocerán en septiembre de este año.



El Director General del Protocolo del Ministerio de Relaciones Exteriores, Carlos Alberto Bernal Román (centro), acompañado
de Rafael Arizmendi del Área de Protocolo del mismo Ministerio.

Conferencia sobre el
El pasado 20 de junio, el Director General del Protocolo del
Ministerio de Relaciones Exteriores, Carlos Alberto Bernal
Román, estuvo en el Campus para compartir con un grupo de
docentes y directivas de las Facultades y de la Universidad,
algunos conceptos de protocolo de Estado, en la conferencia: El
protocolo ayer, hoy y las nuevas formas. Fue invitado por la
Dirección de Mercadeo y Comunicación, a través, de Norella
de Saretzki.

El Embajador se refirió a las acepciones que tiene el protocolo y
los términos de ceremonial y etiqueta. El primero es descrito
como el conjunto de normas y disposiciones legales vigentes,
que junto con los usos, costumbres y tradiciones de los pueblos
rige la celebración de actos oficiales. El ceremonial es una
serie de formalidades para cualquier acto público y solemne y

protocolo en los estados
se fundamenta en el principio jurídico de la igualdad natural
de los estados. La etiqueta hace referencia a los estilos, usos y
costumbres, que deben observarse en todos los actos y
ceremonias públicas solemnes, así como en las notificaciones
externas de la vida social.

Otros temas tratados en esta conferencia fuer
correspondencia diplomática, invitaciones oficiales, la etiqueta
en la correspondencia oficial y el concepto de las precedencias
oficiales (ubicación de las personas en un acto oficial).

Al finalizar el evento, el Embajador Carlos Bernal dejó abierta
la posibilidad de dictar nuevas conferencias sobre el tema y
además ofreció sus servicios desde la Cancilleria.
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